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Segunda mesa
La situación de la agricultura familiar y los trabajadore/as rurales de
distintas regiones del país en el contexto actualP resentadora: Buenas tardes a todos los que nos siguen acompañando enesta sala y también a los que nos acompañan virtualmente a través delcanal de Facebook del iade y Realidad Económica. Vamos a empezarahora la segunda mesa de nuestro ambicioso programa para estas jornadas. estamesa la llamamos “La situación de la agricultura familiar y los trabajadores/rasrurales de distintas regiones del país en el contexto actual”.Les cuento un poco cómo seguimos, porque ustedes ven que ahí está la pantalla.en primer lugar vamos a escuchar dos presentaciones que buscan completar unpoco lo que se planteó en la mesa anterior respecto de los agricultores familiaresen dos regiones del país, el noa y el nea; salta y Misiones, en realidad. Vamos atener dos presentaciones, de dos amigos de la Cátedra o más que amigos: Marcelorodríguez Faraldo es miembro de la Cátedra desde la hermosa provincia de salta.es ingeniero agrónomo por la Universidad nacional de tucumán, doctor enestudios sociales rurales de la Universidad nacional de Córdoba y docente de lacátedra de economía rural de la Universidad nacional de salta. tiene una largatrayectoria de trabajo en el sector, básicamente en el inta.en segundo lugar va a participar Javier Gortari, que no es la primera vez queacompaña a la Cátedra en alguna de estas Jornadas. Javier es licenciado eneconomía de la Universidad nacional de La Plata, magíster en Gerencia y adminis-tración de empresas de la Universidad nacional de Misiones, doctor en Ciencias
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sociales de la Universidad de Buenos aires, director del doctorado en Ciencias Hu-manas y sociales de la Universidad nacional de Misiones; fue rector y decano deesa universidad, además de investigador y docente.Le vamos a dar la palabra primero a ellos y después viene la segunda parte dela mesa, en que nos vamos a ocupar de los trabajadores, para cerrar con laposición de una provincia respecto de los efectos de las políticas actuales endistintos sectores. 
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Marcelo Rodríguez FaraldoL o que pretendo presentar a continuación es un panorama de lo que seríala situación a nivel del noroeste argentino y luego voy a tratar de tomar elcaso específico de la provincia de salta, mostrando aquellas situacionesque quizás sean extrapolables al conjunto de la región. en ese sentido, he escuchadoatentamente todas las presentaciones que hubo y cuando tengo que presentar lasituación del noa obviamente tengo que hacer referencia a una cantidad de parti-cularidades muy distintas, quizás, al panorama que se venía planteando hasta elmomento.el noa es una región del país que, como todos saben, comprende seis provincias,pero que además de las cuestiones de la agricultura familiar, campesina e indígenatiene componentes culturales, étnicos e históricos sumamente marcados y diferentesde las otras regiones del país. solamente para presentar algunas estadísticas, laregión del noa tiene un quinto de la superficie nacional y casi un décimo de la po-blación, pero esto no siempre fue así. a fines del siglo XiX, el noa tenía un cuartode la población argentina, es decir que a lo largo del tiempo, sobre todo a lo largodel siglo XX, se produjo un proceso de transformación muy profundo que ha idocambiando la situación de estas provincias.también presento las exportaciones de la región, en millones de dólares, quepor supuesto, son ínfimas en comparación con las enormes cifras que se estuvieronmencionando para el contexto de la región pampeana. en esta cuestión demencionar particularidades, solamente para dar un ejemplo, no solamente setrata de cifras económicas en la caracterización de la agricultura familiar, sino quedesde el punto de vista cultural puedo mencionar que tan solo en mi provincia, ensalta, existen aproximadamente doce etnias diferentes y se hablan tres lenguas,además del español, siendo lo más dramático que existe aún población que nisiquiera habla español, o sea que son situaciones que contrastan enormementecon una gran cantidad de situaciones o características de otras regiones del país. Quería mostrarles, en cierta forma, cuál es la visión que normalmente se tienede lo que serían las llamadas “economías regionales” en nuestro país. esto es algo
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genérico; para ejemplo, basta mostrar lo que figura en el documento del inta
Cuadernos de prospectiva. Escenarios del sistema agroalimentario argentino al
2030. Para nosotros esta imagen, este mapa conceptual de la argentina, en ciertaforma representa una forma sesgada, una forma centralizada y completamenteequivoca de ver la realidad de nuestros territorios, y a su vez representa unpanorama que está en pleno desmoronamiento, o sea, en el centro figura la Pampahúmeda, como el único territorio que tiene una identidad propia, con un nombreparticular, y en el resto del país, como ustedes ven, figuran tan solo productosagropecuarios (vid, olivo, caña, limón, tabaco, yerba mate, algodón) e incluso sepresenta una zona que se llama “buffer”. todos sabemos lo que es un buffer, unazona de amortiguamiento, ni siquiera de transición, y uno podría preguntarse:¿amortiguamiento hacia qué? el filósofo rodolfo Kusch se hubiera hecho esamisma pregunta y la respuesta posiblemente sería: “hacia el desierto, hacia la bar-barie”. esa visión es totalmente sesgada y en realidad corresponde a la construccióndel concepto “economías regionales”, que no es una descripción que compartimosde manera general quienes habitamos las provincias argentinas, puesto que se lasrepresenta como una “periferia de la periferia” y no como territorios con voluntadde cambio, de integración y de desarrollo económico, a pesar de las diferentespolíticas que se vienen ejecutando a nivel nacional.La región noroeste tiene cifras económicas muy magras, ya que solamente el5,5% de las exportaciones nacionales se origina en este territorio, fruto a su vez,de situaciones que son estructurales en nuestra región y de un rezago histórico,que deriva en que gran parte de que la población vive del trabajo público, princi-palmente en el caso de La rioja, Catamarca o Jujuy. en muchas de nuestrasprovincias, debido a estas situaciones estructurales, el trabajo público predominasobre el trabajo privado y eso resulta un rasgo diferencial respecto del resto delpaís.respecto de esta visión sesgada sobre nuestras provincias, que profundiza laestigmatización y la desintegración social de los argentinos, quiero comentarlestambién, que el presidente Milei, en una entrevista durante su campaña política,propuso la división de la argentina en “argentina del norte y argentina del sur”. siuno rastrea esta entrevista, en muchos casos se trató de aclarar o modificar lo quese decía, pero lo cierto es que ese es el pensamiento de nuestro presidente y esa
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es la visión que se tiene respecto de nuestro norte argentino. en esa entrevista,que recomiendo totalmente que la puedan ver, Milei expresa que su objetivo eshacer “la rebelión de atlas”. si bien yo desconocía de qué se trataba esta rebelión.Lo mencionó en su entrevista como al pasar y quedó allí. ni siquiera el periodistaque lo entrevistaba entendió de qué se trataba, pero al buscar qué era eso,encontré en Wikipedia que La rebelión de Atlas es una novela de ayn rand,publicada en estados Unidos en 1957. el libro relata una rebelión ficticia de losgrandes empresarios contra el gobierno y los políticos de estados Unidos, querealizan un lockout para paralizar el país, y a su vez también proponen la divisióndel país entre la clase productiva y aquella clase parásita que debe ser separada,que en este caso corresponde al norte del país. obviamente, los docentes, los pe-riodistas y, en general, los distintos sectores de los trabajadores argentinos,estamos acostumbrados a este tipo de insultos o discursos racistas, pero en estaocasión, queda claro para los habitantes del norte argentino que también hemossido blanco de sus agravios, que resultan totalmente inapropiados, en su calidadde presidente de la nación. en el caso de las provincias del norte y del noroeste en particular, nuestravocación, nuestro vínculo histórico y nuestra mirada estratégica, siempre estuvopuesta hacia el norte y el oeste de nuestra región, a diferencia del resto del país.esta es la perspectiva que en cierta forma tuvo el noroeste argentino durante todala colonia española, pero no solamente eso, sino que durante la vida republicanatambién hemos tenido un vínculo muy estrecho con los países del Centro oestesudamericano y la cuenca del Pacífico. esa vocación que tiene el noroeste argentinose viene plasmando en cierta forma desde hace mucho tiempo dentro de lo que sellama el Cicosur (o Zona de integración del Centro oeste sudamericano), pero ob-viamente que dentro de la política del presidente Milei, que tiene entre susobjetivos estratégicos una alianza atlántica y sumo escozor en poder relacionarsecon los países vecinos, en especial con Bolivia y con Chile, este tipo de integraciónno va a ser justamente la que prospere en el corto y mediano plazo para el norteargentino. esta perspectiva fallida es realmente un atraso de largo plazo. Quierocomentarles que Brasil, por ejemplo, está trazando una ruta transamazónica parallegar a los puertos del Pacífico. Bolivia tiene su puerto en el Pacífico, en el sur dePerú, en ica. así también las provincias del noa podrían exportar sus productos através de los megapuertos del norte de Chile para destinarlos hacia China y otros
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países de oriente. estas iniciativas están fuera de la agenda política actual y segu-ramente seguirán en este estado por todo el gobierno de Milei.entrando a la provincia de salta (no es para atosigar con cifras), pero hayalgunas que se relacionan justamente con la situación de la agricultura familiar,campesina e indígena. salta tiene una superficie que es la mitad de la superficie deitalia, o sea que es bastante grande, tiene recursos naturales, tiene paisajes muydiversos. salvo mar, tiene una cantidad enorme de paisajes, no solamente en logeográfico, sino en cuanto a su población. La cifra de empleo registrado llegaapenas a 130.000 trabajadores, de los cuales, aproximadamente la mitad correspondeal sector agropecuario. son relativamente pocos, pero quiero que retengamos esacifra, porque la vamos a relacionar con algunos procesos que se están dando en laprovincia en estos momentos, como es la primarización de sus principales expor-taciones (principalmente cereales, hortalizas, legumbres sin procesar, tabaco, etc.)y el surgimiento de nuevas actividades productivas.desde el punto de vista político, en cuarenta años de democracia hubo en saltasolamente cinco gobernadores, y si contemplamos tan solo a la familia romero y aJuan Manuel Urtubey, entre esos político, ejercieron el poder durante veintiochoaños, o sea que lo que podríamos pensar como una ventaja, en cuanto a laposibilidad de continuidad política y de profundización de una agenda estratégica,en realidad se ha correspondido con un escenario provincial bastante triste, quese sintetiza en cinco puntos: 1) enclaustramiento, 2) fragmentación territorial, 3)pobreza y exclusión, 4) conflictos socioambientales y 5) primarización de la matrizproductiva de la provincia. Ya mencionamos el enclaustramiento territorial: un problema del norteargentino es su inserción geopolítica. Como suele decirse tradicionalmente “en elnoa siempre estamos lejos”, obviamente que este problema mencionado de estamanera es insoluble. ¿Quién puede solucionar la situación de estar lejos de algo?evo Morales entendió ese problema: la única forma de dejar de ser una “orejita”marginal de un gran territorio, algo que está lejos de un centro, es transformarseen su propio centro. Bolivia se transformó y se autodenomina “Bolivia, corazón deamérica”. en ese sentido, el norte argentino también aspira a constituirse el
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corazón del Centro oeste sudamericano, que es un área de una gran potencialidady que seguramente nos cambiará un poco la historia.en el caso del noroeste argentino, tiene una gran inserción con otros ambientesque muy poco tienen que ver con la pampa húmeda. Como les decía, no solamentees una cuestión de números, sino que también se trata de cuestiones culturales ygeográficas. salta tiene dos triples fronteras y esas triples fronteras coinciden condos enormes territorios. Uno es la región andina, que tiene 1.000.000 km², que nosolamente es un territorio enorme, también representa un espacio de gran afinidaden cuanto a cultura, historia e inserción de nuestros territorios. Lo mismo ocurrecon la región chaqueña, de la cual somos parte y que tiene otro millón de kilómetroscuadrados, en los que habitan culturas totalmente diversas y ofrece enormesdesafíos desde lo ambiental y productivo.Quiero mostrarles algo que no se da en la pampa húmeda, si bien la poblaciónde salta es de cerca de 1.500.000 habitantes, de los cuales un 80% está concentradoen el valle de Lerma, y en dos ciudades más, que son orán y tartagal. el resto delos territorios tiene una densidad poblacional sumamente baja. Lo más impresionantees la situación del departamento Los andes, con 0,3 habitantes por kilómetro cua-drado. reitero que no quiero abundar en cifras, pero es importante, porque losdos procesos más importantes que en este momento se están dando tanto en saltacomo en toda la región del noroeste argentino se dan justamente en las regionesde la Puna y del Chaco semiárido. La antigua caracterización del noa comoproductora de cultivos industriales en las regiones templadas y subtropicales(principalmente caña de azúcar, tabaco y algodón) se encuentra totalmenteobsoleta. otro problema de salta y del norte argentino en general es la pobreza y laexclusión. el informe periódico del indeC no representa exactamente la situaciónde nuestra provincia. en el último informe figura que en 2023 la pobreza fue del34%, pero salta tiene una característica muy particular que es que la pobreza y lasituación económica en la capital es totalmente diferente al resto de la provincia.si nosotros contemplamos solamente en 2023 la pobreza en el Gran salta fue el34%, y casi el 60% en el resto de la provincia. ese tipo de datos combinados, queacá estudia un instituto de la Universidad nacional de salta que se llama ieLde
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(instituto de estudios Laborales y del desarrollo económico), nos ubica en unaescala en la que estamos como provincia más pobre de la argentina y en la que seproduce una de las mayores tasas de migración rural-urbana. Por este motivo,salta capital tiene una tasa de crecimiento superior del 4% anual, debido al aportede población de los departamentos del interior, desde los cuales la población se veexpulsada por la pobreza.Un cuarto punto de esta caracterización general del escenario salteño es eltema de los conflictos socioambientales. no escuché ese tema en las otras presen-taciones, pero el ordenamiento territorial de los bosques nativos se inició hacemás de una década con la confección de un mapa. sin embargo, este mapapermanece sin actualizar y los desmontes se realizan en la provincia de maneratotalmente impune. si bien Greenpeace denuncia el desmonte de 8000 hectáreasdurante 2023, los incendios que ocurrieron en la provincia, que son la forma máscomún de realizar un desmonte rápido y de manera impune, han afectado a93.000 hectáreas. o sea que existe una falta de control y un statu quo respecto dela Ley de Bosques que permite justamente el avance sin control, sin límite, de losdesmontes, con todo lo que significa desde el punto de vista social; el avance sobrelas comunidades aborígenes y la población criolla. Para los que no lo conozcan, lapoblación criolla se estableció principalmente en el Chaco salteño cuando setendió la línea férrea entre embarcación y Formosa. eso se hizo a principios delsiglo XX, o sea que es población que lleva más de un siglo viviendo ahí y que nor-malmente es desalojada por la fuerza a través de las topadoras o la intervenciónde jueces corruptos, o directamente de la fuerza policial. Hay en este momento,una fuerte presión por parte de desarrolladores agropecuarios para permitir eldesmonte en áreas zonificadas como zonas roja y amarilla, donde actualmente noestá autorizado.Los dos principales procesos que se están dando en la matriz productiva ensalta es el tema de la minería en la zona de la Puna y la ganadería en la región delChaco. el resto de las actividades económicas están prácticamente paralizadas ono tienen un mayor dinamismo. el desarrollo de la minería se está llevando a caboen el departamento de Los andes, que tiene una superficie mayor a la de Bélgica ola de israel, o tucumán, no obstante tener solamente 8000 habitantes, o sea, conuna densidad poblacional de 0,3 habitantes por kilómetro cuadrado. en ese lugar,
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totalmente olvidado durante mucho tiempo, el gobierno de Milei obtuvo el mayoríndice en su última votación, principalmente por parte de los jóvenes. Lasprevisiones que existen sobre este territorio es la de grandes inversiones deempresas de todas partes del mundo. Les hacía referencia anteriormente al temade los puestos de trabajo. si bien hay en salta solamente unos 60.000 puestos re-gistrados en el ámbito rural, con el desarrollo minero se está previendo la creaciónde 18.000 nuevos puestos solamente hasta 2030. Hay inversiones previstas poruna gran cantidad de dinero y las exportaciones, obviamente, se verán multiplicadas.todo esto, por supuesto, con un aporte a la provincia como regalías de solamenteun 3% anual del valor de la exportación.el otro proceso importante en el panorama socioeconómico de la provincia esla ganadería en el Chaco salteño, y acá quiero comentarles que se trata de unproceso totalmente concentrado. solamente dos empresas concentran actualmenteel 20% de un stock de 1.400.000 cabezas de ganado existentes en la provincia.imagínense la magnitud de esos establecimientos. Uno de ellos, es el de eduardoelsztain, de la firma Cresud, que tiene 300.000 hectáreas en zonas protegidas yque es obviamente un gran impulsor de la flexibilización de la Ley de Bosques. en el caso de la agricultura familiar, campesina e indígena, solamente en elestudio que hicimos, que coordinó susana soverna, titulado “La argentina agrope-cuaria vista desde las provincias”, pudimos ver la reducción en el número de lasexplotaciones agropecuarias en un 15% entre 2002 y 2018, situación que se co-rresponde principalmente con la reducción de explotaciones de la agriculturafamiliar. también pudimos observar la concentración enorme que existe en la pro-piedad de la tierra, las eaP de hasta 100 hectáreas (que son el 70%) tienen tansolo el 1,2% de la superficie, mientras que las mayores a 10.000 hectáreas (queson 1,2% del total) tienen el 50% de la superficie. en cuanto a las políticas de Milei en el contexto provincial, quiero mencionarque en muy poco tiempo se hizo un gran daño. Un caso demostrativo es algo quesucedió hace dos días: ya comenzó el desguace de los terrenos del inta por partede la aaBe (agencia de administración de Bienes del estado). se le dio al gobiernode la provincia de salta, para un plan de viviendas, una importante fracción de laestación experimental salta del inta, o sea que el desmantelamiento del inta
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viene bastante fuerte, no solamente lo que se conoce como ProHuerta o la falta definanciamiento, sino también en la liquidación de las tierras. en todo esto hay querecordar que nicolás Pakgojz, el titular de la aaBe, que está liquidando las tierrasfiscales, es una persona sumamente cercana a eduardo elsztain, fuerte empresario,muy cercano al presidente Milei y que se dedica al rubro inmobiliario.se mencionó en otra ponencia el tema de la Ley de tierras rurales. acá quieromencionar respecto del riGi de minería (que figura en la llamada “Ley de Bases”)que este tiene un fuerte impacto sobre fuentes de agua y la tierra de comunidadesoriginarias. si bien en la zona de la Puna salteña la actividad minera se desarrollaprincipalmente en lotes fiscales, interviene en su autorización y concesión elgobierno de la provincia, a través de una cadena de intermediarios políticos muyimportantes. desde el punto de vista ambiental, les comento también que senecesitan aproximadamente dos millones de litros de agua para producir unatonelada de litio, o sea que es una proporción de 2000 a 1 en cuanto a litros deagua por kilo de litio. Ya les mencioné el efecto que tiene cada año el desmonte es-pontáneo a través del fuego. obviamente, también está entre los objetivos políticosa nivel nacional, el desmantelamiento de la Ley del Manejo del Fuego para facilitarel desarrollo de proyectos agropecuarios. Por otro lado, se incrementó la represión hacia la lucha social, con la creaciónde la Unidad de seguridad Productiva por el Ministerio a cargo de Patricia Bullrich,que seguramente va a tener sus consecuencias en todas las protestas que seefectúen contra estas políticas que ponen en riesgo ambiental y social a unaimportante franja de la población local.Por último, nos queda la duda sobre la posible derogación de la Ley 26.160, dedeclaración de emergencia en materia de posesión y propiedad de la tierra.también queda en duda el tema que se mencionó, respecto a la eliminación delinai (instituto nacional de asuntos indígenas), lo que afectaría fuertemente losintereses de los pueblos originarios de la región.Una noticia importante para la región es la sanción de una ley por parte delParlamento europeo por la cual no podrán ingresar a europa productos realizadosen desmontes posteriores a 2020, sean legales o ilegales, en que figuran rubros de
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importancia para el noa, tales como el ganado y la soja. se hará, obviamente, unseguimiento y una caracterización de los países, y el seguimiento se va a hacer porsatélite, a escala de predio, que es algo bastante importante y ojalá que tenga suefecto.acá en el norte, cuando se quiere cruzar un río, se dice que hay que buscar laspiedritas para cruzar saltando sobre cada una de ellas, en vez de pasar por laparte más honda. Con esta figura, llevada a la situación en la que estamos, quierosignificar que para continuar trabajando y apoyando la agricultura familiar, nosdebemos apoyar en las pocas instancias que aún quedan como sostén de políticasde apoyo a este sector productivo, como son las Universidades nacionales. Creotambién que por eso se da el ataque que actualmente sufren desde la política delgobierno nacional. Hay una cantidad de iniciativas que se llevan a cabo desde launiversidad y que están acompañando la actividad de los principales actores de laagricultura familiar, campesina e indígena. no voy a mencionar todo lo que sehace desde la Universidad nacional de salta, pero voy a hacer solamente foco en eltema de la interculturalidad en el ámbito andinoamazónico. Hace casi veinte añosque se trabaja en el tema con la participación de docentes, alumnos y unostrescientos productores de la región. Un detalle que quiero poner de manifiesto esque muchas veces no tenemos los recursos para llevar a cabo proyectos paratrabajar con la agricultura familiar, pero quiero poner énfasis en el rol de lahistoria para poner en evidencia, para poner en valor, las luchas sociales que sehan desarrollado y se desarrollan en el ámbito rural en una especie de “cepillar lahistoria a contrapelo”. La Universidad nacional tiene una fuerza muy particularpara poder evidenciar las luchas y reivindicaciones de actores diversos, muchasveces olvidados.aunque no se tengan recursos económicos, quizás es el momento para poneren evidencia, para juntar fuerzas, para poner en valor las luchas de quienes enmuchos casos hasta perdieron la vida por la defensa de sus tierras, de su tierra ysu comunidad.Como reflexiones finales sobre la agricultura familiar, campesina e indígena enel territorio del noa y de salta, en particular, se resalta el hecho de que laspolíticas implementadas por el presidente Milei claramente traslucen lo que se



Realidad Económica 368 / 16 nov. al 31 dic. 2024 / Págs. 111 a 161 / issn 0325-1926

Problemas del agro argentino: situación actual de la agricultura familiar y los trabajadores agrarios /  Cátedra Libre de Estudios Agrarios Ing. Horacio Giberti

 123

denomina una “captura de políticas” tendientes a beneficiar a los grandes gruposeconómicos a nivel transnacional, en especial, hacia aquellos interesados en losrecursos naturales de nuestro país. La organización para la Cooperación y eldesarrollo económicos (oCde) advirtió que “la captura de políticas se da cuandolas decisiones sobre las políticas públicas son desviadas de manera constante yconsistente del interés público hacia los intereses de un grupo de interés opersonas en particular. La captura es, en consecuencia, aquello opuesto a unproceso de toma de decisiones inclusivo y justo y perjudica los valores democráticosesenciales”. esto es lo que está ocurriendo y lo que se va a profundizar. sobre ello tenemosque estar presentes reuniéndonos, juntando fuerzas y energías como para podercontinuar en esta tarea de acompañamiento a la agricultura familiar, campesina eindígena. Quería finalizar con unas pequeñas ideas que nos dejó Walter Benjamin en uncontexto totalmente diferente, pero que son rescatables en esta situación actual:en su Tesis sobre la filosofía de la historia, nos dice que en la idea que nos hacemos de la felicidad late inseparablemente la de la redención,o sea, la de la liberación. […] ¿acaso no nos roza también una ráfaga del aire queenvolvía a los de antes? ¿acaso en las voces a las que prestamos oído no resuena eleco de otras voces que dejaron de sonar? […] si es así, un secreto compromiso deencuentro está entonces vigente entre las generaciones del pasado y la nuestra. esdecir: éramos esperados sobre la tierra. también a nosotros, entonces, como atoda otra generación, nos ha sido conferida una cierta fuerza mesiánica a la que elpasado tiene derecho de dirigir sus reclamos.[…]encender en el pasado la chispa de la esperanza es un don que solo se encuentraen aquel historiador que está compenetrado con esto: tampoco los muertos estarána salvo del enemigo si este vence. Y este enemigo no ha cesado de vencer.
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[…]el materialismo histórico que se compenetra con las luchas de los oprimidos miracomo tarea suya la de “cepillar la historia a contrapelo”, tomando como principioque el sujeto del conocimiento histórico es la clase oprimida misma cuando com-bate.[…]La tradición de los oprimidos nos enseña que el “estado de excepción” [como elque actualmente vivimos] es en verdad la regla.[…]La historia es objeto de una construcción cuyo lugar no es el tiempo homogéneo yvacío, sino el que está lleno de un “tiempo del ahora”.[…]en realidad, no hay un instante que no traiga consigo su oportunidad revolucionaria. Felicito a los organizadores de estas Jornada porque creo que nos ayudan jus-tamente a esto: a vivir el tiempo del ahora en una dimensión histórica. o sea, nosolamente estamos para escucharnos, para presentar trabajos, sino que estamosen un camino para acompañarnos, para darnos fuerza y para trabajar por la de-mocratización y el acceso a los derechos de las poblaciones más postergadas. Mu-chísimas gracias.
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“Necesidad y urgencia” en la economía regional yerbatera: la libertad
atrasa décadas.

Javier Gortari

Introduccióne l dnU 70/23 inhibió al instituto nacional de la Yerba Mate (inYM) de supotestad central que venía ejerciendo desde 2002 –año en que se creóese organismo por ley del Congreso nacional–: establecer cada seismeses el precio de la materia prima (kilo de hoja verde y de la yerba canchada) dela actividad yerbatera.el efecto se hizo sentir en la primera cosecha gruesa que le siguió: de abril aseptiembre de 2024. Un kilo de hoja verde, que se estaba pagando en diciembre2023 alrededor de los $370 al contado, terminó en septiembre de 2024 en $180,pagaderos en $100 al contado (para cubrir gastos inmediatos de cosecha y flete) y$80 con cheques posdatados hasta en 180 días. Más allá de la “bicicleta financiera” de los acopiadores/industriales sobre lasespaldas de los productores, se puede hacer un cálculo grosero del impacto en latransferencia de ingresos que esa baja de precios en la materia prima significa:para una cosecha anual del orden de los 900 millones de kilos de hoja verde, cada$100 de menos que se le paga al productor por kilo, implica una caída de ingresostotales para el sector primario del orden de los U$s90 millones (calculando conun dólar de $1000). Como la baja en los precios rondó los $200 por kilo de hojaverde, la pérdida se duplica. Considerando que son 13.000 los productoresregistrados por el inYM, el impacto de la aplicación del dnU 70/23 implicó unapérdida anual promedio del orden de los 14.000 dólares por productor. 
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Yerba mate, agricultura familiar y política pública
Urbanización y concentración de la tierrasiguiendo un patrón que se repite en el resto del país, en Misiones la agriculturafamiliar ha ido perdiendo peso relativo. de acuerdo con el último censo agropecuariode 2018, la provincia cuenta con 23.250 eaP, unas 7000 menos que en el censo de1969, para una superficie total censada que ronda los dos millones de hectáreas.esta reducción se registró fundamentalmente en el segmento de productores máspequeños (hasta 100 ha), que representa el 92% de las eaP y es titular del 32% dela superficie censada. en el otro extremo, 160 eaP de más de 1000 ha concentranel 46% de esa superficie, manteniendo su participación relativa en el período ana-lizado. Y creció el segmento de más de 100 y hasta 1000 ha, que pasó de 1000 a1700 eaP, y del 12% de la superficie a un 22%. este último sector se identifica conaquellos “productores integrados”, que han asociado la producción primaria a laelaboración industrial y se encuentran en procesos de capitalización ascendente(yerbateros, tealeros, tabacaleros, ganaderos y forestadores). Y han evolucionadode la mano de los procesos de concentración económica que han registrado en losúltimos cincuenta años esos circuitos productivos agro y forestoindustriales. eldel té, el tabaco y la celulosa ligados al mercado externo. Los de la yerba mate, lamadera y la ganadería tienen como principal destino el consumo interno. en paralelo, se puede observar en similar período –censos de población 1970 y2020–, una pérdida del peso relativo de la población rural: de un 60% hacecicuenta años, a un porcentaje cercano al 20% en la actualidad. en una poblacióntotal que pasó de 440.000 a 1.300.000 y acompañando el proceso de urbanizacióngeneral que en el promedio país alcanzó al 92% en 2020. 
Negocio yerbaterodesde hace cuatrocientos años la comercialización de yerba mate es un buennegocio en el Cono sur de américa. el mestizaje con la población nativa de los es-pañoles que se asentaron a mediados del siglo XVi en lo que es hoy Paraguayincorporó en la sociedad colonial el hábito del consumo que se difundió por todoel entonces virreinato del Perú, con preeminencia en los centros más poblados deLima y Potosí. Hacia 1600 era ya el principal producto de exportación de la gober-



Realidad Económica 368 / 16 nov. al 31 dic. 2024 / Págs. 111 a 161 / issn 0325-1926

Problemas del agro argentino: situación actual de la agricultura familiar y los trabajadores agrarios /  Cátedra Libre de Estudios Agrarios Ing. Horacio Giberti

 127

nación de Paraguay (Garavaglia, 1983). a principios del siglo XX y en el marco delproceso de colonización del territorio nacional de Misiones, se desarrolló sucultivo haciendo de la yerba mate la agricultura de poblamiento de la actualprovincia. Hoy el producto está profundamente arraigado en la cultura del país yla región: el 3 de julio de 2013 el senado de la nación sancionó la Ley 26.871 quedeclara el mate como infusión nacional. Con indicadores incipientes pero firmesde inserción en los mercados del resto del mundo. Los tres productores mundiales son argentina (54%), Brasil (36%) y Paraguay(10%), que generan quinientos cincuenta millones de kilos/año de yerba seca ymolida. La mayor parte se consume en los respectivos mercados internos, en tantose exportan unos setenta y siete millones de kilos anuales: 14% de la produccióntotal (datos de 2018). Los países que más importan son siria/Líbano (treinta ytres millones de kilos) en oriente Medio y nuestro vecino Uruguay (treinta y dosmillones de kilos). Chile consume seis millones y el norte desarrollado (Unióneuropea y naFta) unos cinco millones. el resto de las exportaciones va a unmercado de residentes suramericanos distribuidos en más de cuarenta países delos cinco continentes1 (Gortari y Batista, 2020). La producción argentina ronda los trescientos millones de kilos de yerbaelaborada por año, de los que se exportan cuarenta millones. el resto es deconsumo interno, con muy baja elasticidad de demanda en el marco de los preciosrelativos históricos (no lo reemplazan infusiones como el café ni el té, tampoco layerba mate elaborada procedente de Paraguay o de Brasil, debido al “paladar”diferente del producto final de esos países).La demanda crece al ritmo del crecimiento vegetativo de la población, con unnivel aproximado de 6 kg/habitante/año relativamente estable. en los últimoscincuenta años se duplicó la población argentina (de 23 a 46 millones), y el mismocomportamiento tuvo la producción yerbatera (de 150 a 300 millones de kilos de
1 Comparando con una infusión similar, el té, que alcanza una producción mundial diez veces superior(5000 millones de kilos anuales) y exportaciones cuarenta veces mayores (3000 millones de kilos/año),podemos dimensionar la potencialidad comercial del producto.
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yerba elaborada) y la correspondiente demanda (exportaciones más mercadointerno). La superficie plantada es de 213.000 has (20.000 en Corrientes y el restoen Misiones). el negocio yerbatero alcanza en la actualidad unos Usd$1000millones anuales (Usd$3 por kg de yerba elaborada).el circuito productivo se caracteriza por estar atomizado en el sector primario:13.000 productores diseminados por todo el territorio provincial y unos 15.000-20.000 trabajadores temporarios con baja registración que hacen la cosecha deabril a septiembre, encuadrillados por 500 contratistas que han tercerizado eltrabajo. a la hoja verde se le interrumpe el proceso de marchitado y se la deshidrataen 200 establecimientos secaderos ubicados en las proximidades de la producciónprimaria, donde también se le hace un molido grueso y se la embolsa en sacos de50 kg. Y tras un tiempo de estacionamiento –natural de un año mínimo, o aceleradoartificialmente en cámaras especiales acortando ese tiempo a cuatro meses– estransferida a cien establecimientos industriales donde se le hace la molienda finalpara dejarla lista para consumo y envasada en los paquetes comerciales corres-pondientes de ¼, ½, 1 y 2 kilos. Los diez molinos más importantes concentran el90% de la producción final de yerba mate. Y las cuatro empresas líderes controlanel 50%; son las que tienen capacidad económica para negociar con las principalescadenas de hipermercados que concentran las ventas al público. de acuerdo conestudios de mercado del inYM, el 90% de los hogares de argentina consumeyerba mate.el registro del inYM de 13.000 productores yerbateros incluye a los de laprovincia de Corrientes, que son pocos y grandes y aportan entre el 10 y el 15%de la producción total. Para Misiones, las eaP yerbateras representan algo más del50% del total de eaP censadas. Lo que da una dimensión de su relevancia relativaen términos de agricultura provincial. reiterándose la diferenciación social queobservábamos para los agricultores misioneros en general: unos 1000 productoresgrandes con plantaciones superiores a las 100 ha que concentran el 50% de laproducción de hoja verde (Gortari, 2015).La concentración aludida está directamente ligada a la percepción diferencialde ingresos. Para una producción anual de 900.000.000 de kilos, el estrato degrandes productores alcanza un ingreso promedio anual de $45.000.000 (lo que
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surge de multiplicar el 50% de la producción anual –450.000.000 kg– por los$100 que le quedan netos por kilo, deducidos los $80 para gastos de cosecha yflete al secadero, y dividiendo por 1000 productores). Lo que representa uningreso promedio mensual por productor para ese estrato de $3.750.000.Para los otros 12.000 productores chicos (el 92% del total), el ingreso promediopor su cosecha yerbatera es de indigencia: la mitad restante de la producciónanual –450.000.000 kg– multiplicada por $100 y dividido ahora por 12.000 pro-ductores, nos da un ingreso promedio anual de $3.750.000 y mensual de $312.000por productor.
Política públicael negocio yerbatero ha sido históricamente promovido por la política públicaen tres sentidos: estímulo a la producción/comercio, regulación del mercado y re-presión del conflicto social.Los primeros doscientos años abarcan desde 1600, en que se consolida comoprimer producto de exportación de la gobernación de Paraguay, hasta los iniciosde 1800, en que se produce la revolución americana. durante ese tiempo lapolítica del reino consistió en la autorización a los comerciantes de asunción paravender yerba mate en todo el virreinato del Perú –que incluía los territoriosactuales de argentina, Uruguay y Chile– y la reglamentación de la encomienda queobligaba a los indios guaraníes a prestar servicios laborales durante una parte delaño en la cosecha/elaboración de yerba silvestre en las selvas del alto Paraná. ensimultáneo, los reyes Católicos –generando una ríspida y por momentos violentacompetencia con los comerciantes asuncenos– delegaron la evangelización indígenaen la Compañía de Jesús, la que para sustentarse organizó el cultivo de yerbales“de huerto” en los alrededores de los treinta pueblos jesuíticos de las misiones,contando con la ventaja de la abundante mano de obra disponible en las reducciones(hasta su expulsión del reino de españa en 1768). se convirtieron en los principalesexportadores del producto, llegando a incursionar en los mercados europeos bajola forma de “té de los jesuitas” (que no tuvo ninguna chance de prosperar comer-cialmente debido a que competía con el “té de los ingleses” que ya habíamonopolizado el comercio mundial de infusiones). 
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La provincia de Paraguay autonomizada de españa a partir de 1811, continuócon el comercio yerbatero bajo los sucesivos gobiernos independientes de rodríguezde Francia y de los López. el estado asumió el dominio territorial, organizó lo quedenominó las estancias de la Patria y bajo esa figura autorizaba/arrendaba tierrascon yerbales naturales a campesinos para la producción de yerba mate. Los co-merciantes asuncenos continuaron con la exportación al río de la Plata, alto Perúy Chile (las dificultades políticas entre Buenos aires y asunción y la suba deprecios en la yerba mate por las dificultades comerciales derivadas posibilitaronque en el mercado peruano y en el del norte de Chile entraran los mercaderesingleses con el té, desplazando definitivamente la yerba mate a partir de mediadosdel siglo XiX). esa fue también la causa que alentó la explotación de los yerbales silvestres enBrasil para cubrir la demanda del río de la Plata con la yerba importada desde elestado de Paraná a través del puerto de Paranaguá. este comercio se prolongóhasta mediados del siglo XX, cuando el auge del cultivo en Misiones fue desplazandola importación. La conclusión de la guerra del Paraguay (1864/1870), en la que resultó exter-minada buena parte de la población masculina adulta de ese país a manos de losejércitos aliados de argentina, Brasil y Uruguay, generó las condiciones paraexplotar en forma privada los yerbales silvestres de la triple Frontera del altoParaná y en las tierras del estado de Mato Grosso do sul cedidas a Brasil en elmarco de la derrota paraguaya. Las empresas industrial Paraguaya (de capitalesargentinos) y la brasilera Matte Larangeira Méndez lideraron este proceso que seprolongó hasta 1920, sobre la base de la explotación salvaje de los mensúes (tra-bajadores mensuales): mano de obra reclutada entre la población mestiza misionera,correntina y paraguaya que, en connivencia de jueces y la policía, era obligada atrabajar bajo contratos laborales impagables y era embarcada de por vida a loscampamentos yerbateros del alto Paraná. Calcula naboulet que durante esascinco décadas de “acumulación originaria” yerbatera, cerca de 50.000 peonesrurales perdieron la vida por las duras condiciones de trabajo o producto de la“mano dura” con que los capataces (capangas) exigían a sangre y fuego disciplinalaboral y rendimiento productivo (naubolet, 1917). también se fueron extinguiendolos yerbales silvestres por la explotación ruinosa a que fueron sometidos. Hacia
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1920 todo el consumo de yerba mate argentino se abastecía con importación deParaguay o de Brasil. en 1881 se nacionaliza el territorio de Misiones por ley del Congreso nacional.Meses antes, la legislatura correntina, de la que dependía hasta entonces, rematólas tierras misioneras entre veinte familias, generando la estructura de tenencialatifundista que condiciona hasta hoy el desarrollo productivo de Misiones (las160 eaP que según el Censo agropecuario 2018 conservan el 46% de la tierra:casi un millón de hectáreas).a fin de impulsar la ocupación del territorio nacional de Misiones, el presidentealvear promulgó en 1926 una ley de colonización que obligaba a los adjudicatariosde tierras fiscales a plantar con yerba mate entre el 25 y el 50% de la superficie.Para ese entonces ya habían resultado exitosas las primeras experiencias de ger-minación en cultivo de la planta de yerba mate, técnica que se había perdido luegode la expulsión de los jesuitas. se inicia así un vertiginoso proceso de plantación y producción alentado desdeel estado nacional, en el marco de una demanda interna firme abastecida hastaentonces por el producto importado. La “fiebre del oro verde” convocó a inmigranteseuropeos que invirtieron sus capitales comprando tierras y plantando yerba, y aalgunos personajes legendarios como el escritor uruguayo Horacio Quiroga queexplotó un yerbal en san ignacio y a ernesto Guevara Lynch, padre del queresultaría una figura de renombre internacional, el Che Guevara, quien pasó susprimeros dos años en el actual municipio de Caraguataí, acompañando la aventurayerbatera familiar.en el marco de las dificultades económicas internacionales provocadas por lacrisis de 1929-1930, se modificó la política estatal yerbatera. Como Brasil exigióque a cambio de seguir importando trigo argentino se mantuviera una cuota deyerba mate brasilera exportada a argentina, el gobierno nacional creó en 1935 laComisión nacional de la Yerba Mate (CrYM), con la función de regular el ritmo deplantación en Misiones.
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La medida generó malestar entre los colonos misioneros, coincidiendo en eltiempo con una baja en los precios pagados por los acopiadores de tabaco. en laregión central donde la colonización era más nutrida, se organizó una marcha deprotesta para poner de manifiesto el problema de los productores. el 15 de marzode 1936 cientos de familias agricultoras se encolumnaron hacia oberá portandocarteles en los que se pronunciaban y reclamaban a las autoridades sobre los pro-blemas que los afectaban. en la entrada de la ciudad fueron reprimidos porfuerzas policiales y civiles armados, dejando un saldo de decenas de muertos yheridos y mujeres violentadas, hecho conocido como la Masacre de oberá (Gortari,2022).La oferta de yerba fue regulada desde entonces por la CrYM: a través depermisos para nuevas plantaciones, cupos de cosecha y control de importaciones.Garantizando un precio mínimo para la materia prima con el Mercado Consignatariode la Yerba Mate creado un año después y la prenda contra la producciónconsignada que proporcionaba el Banco de la nación argentina. el circuitocomercial se cerraba cuando se producía la venta, se liquidaba la prenda bancariay, si correspondía, el productor cobraba el saldo sobrante. durante casi sesenta años esta regulación produjo una capitalización incipientede los productores y sus chacras, prosperidad comercial en las colonias y lospueblos del interior misionero, así como un progreso social generalizado en todoel territorio. Con sus problemas de fraude en el porcentaje de palo (el Código ali-mentario permite hasta un máximo de 35%), plantaciones clandestinas, contrabandodesde países vecinos y la explotación permanente de los trabajadores rurales, elsistema resultó “exitoso” en términos de expansión productiva regional con redis-tribución de ingresos. La organización de las ligas agrarias del nea (1970-1975), en Misiones el Mo-vimiento agrario de Misiones (MaM) trajo aparejados reclamos de mayor partici-pación en la “renta yerbatera”, movilizando por mejores precios de la materiaprima y condiciones de vida (educación, salud, electricidad, caminos) a miles depequeños productores. Logrando avances importantes durante el gobierno peronistade 1973, como la creación del instituto Provincial de industrialización y Comer-cialización agrícola (iPiCa), en su calidad de instrumento del estado provincial
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para regular precios y abrir nuevos mercados. La brutal represión de la dictaduracívico-militar instaurada a partir de marzo de 1976 abortó este proceso, “discipli-nando” al sector y asesinando y desapareciendo a importantes dirigentes delMaM, algunos de los cuales se habían involucrado como candidatos en las listasdel Partido auténtico, participando en las elecciones provinciales de abril de1975. Los operativos “toba” de las fuerzas armadas en el nea reprodujeron la“guerra” contrainsurgente aplicada ya en tucumán y dejaron, además de losmuertos, otros tantos presos políticos y experiencias traumáticas de abuso ytortura en cientos de familias productoras del agro misionero. durante la inmediata posdictadura, el gobierno radical del doctor Barriosarrechea procuró fortalecer la pequeña producción cooperativizada a través delPlan Ñande Yerba (nuestra yerba), con respaldo estatal y la CrYM, intervenida po-líticamente, amigable, disputándole a las grandes empresas parte del mercado na-cional. La sorpresiva pérdida del gobierno en 1987 a manos del peronismo localfrustró el proyecto y el negocio de la yerba mate continuó concentrado en manosde los fuertes empresarios misioneros, correntinos y porteños del sector, algunosde los cuales fueron denunciados por su complicidad con la dictadura en crímenesde lesa humanidad. en las elecciones provinciales de 1991, este grupo logróinstalar en el gobierno de Misiones al principal socio local yerbatero de Molinosrío de la Plata, el entonces diputado nacional justicialista, el ingeniero ramónPuerta, amigo y socio ya por entonces de otro ingeniero que también llegaría a serpresidente de la nación, Mauricio Macri. Puerta fue reelecto como gobernador en1994. en 2001 fue elegido senador nacional y en su calidad de presidenteprovisional del senado, ocupó el cargo de presidente de la república por 48 horasdurante la crisis de acefalía de diciembre de 2001.en 1991 y en coincidencia con la primera gobernación de Puerta, la políticayerbatera dio un vuelco con el decreto desregulador de Menem/Cavallo. se disolvióla CrYM y se liberó la actividad. Provocando una caída fenomenal de los preciosde la materia prima en un contexto en el que el valor en góndola del producto alpúblico se mantuvo relativamente estable. en números gruesos, el kilo de yerba mate al consumidor se mantuvo entre1992 y 2001 en los $2. en tanto el kilo de la hoja verde puesta en secadero pagado
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al productor pasó de $0,20 al inicio del período, a $0,06, al cabo de los diez años.Lo que implicó pasar de una participación del sector primario del 30% en el valorfinal (tres kilos de hoja verde para producir un kilo de producto final), a una parti-cipación del 10%. en un negocio que mueve cifras próximas a los U$s1000millones anuales, esto significó una transferencia de ingresos del sector primarioa los otros sectores del orden de U$s200 millones anuales. La gente no dejó de tomar mate, pero la renta yerbatera se redistribuyó regre-sivamente. Generando pobreza y éxodo rural, y venta de chacras a precios de li-quidación, en simultáneo con concentración de tierras en manos de grandes pro-ductores prósperos integrados a la industria. Un estudio de consultoría encargadopor el gobierno provincial a la Fundación Mediterránea proponía como salida a lacrisis la erradicación de 60.000 hectáreas de los yerbales “viejos y menosproductivos” para destinar esas tierras a cultivos más rentables (Fundación Medi-terránea, 2000). al cabo de diez años las protestas se hicieron públicas y organizadas, hasta latoma del centro de la ciudad capital y el “sitio” a la Casa de Gobierno por los “trac-torazos” de 2001 y 2002, impulsados por una multitud movilizada de productoresy peones rurales.el colapso nacional de 2001 generó un recambio en las políticas económicasdel gobierno central y posibilitó aprobar en el Congreso de la nación una versiónreguladora remozada y menos intervencionista que la CrYM: el instituto nacionalde la Yerba Mate (Ley 25.564 de febrero de 2002). Un “ente de derecho público noestatal con jurisdicción en todo el territorio de la república argentina”, cuyodirectorio estaría integrado por doce miembros: un representante del Poderejecutivo nacional, uno por cada uno de los gobiernos provinciales de Misiones yCorrientes, dos por la industria, tres por los productores primarios, dos por lascooperativas yerbateras, uno por los secaderos y uno por la organización gremialde los obreros rurales (Uatre). su función más relevante estuvo en la potestad deestablecer cada seis meses un precio mínimo de referencia para la materia prima(kilo de hoja verde y de yerba canchada).
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Con sus ajustes y claroscuros, en sus más de veinte años de funcionamiento, elinYM devolvió la prosperidad a la actividad yerbatera, especialmente la sustentadaen la agricultura familiar. La participación del sector primario recuperó el 30%. Yse impulsaron acciones de promoción de exportaciones y del consumo interno,normas de calidad y buenas prácticas agrícolas e industriales, estudios científicossobre las propiedades saludables de la yerba mate y un plan estratégico para elsector en el que participaron además del inYM, las universidades nacionales deMisiones y del nordeste, el inta y representantes de los ministerios agrarios delas provincias productoras (inYM, 2013). organizó además un esquema de obrasocial para atender la salud de pequeños productores yerbateros, así como capa-citaciones sobre manejo de suelos, vertientes y poda de los yerbales. tambiénfinanció la incorporación de transportes y herramientas (ginches, carros de carga)para hacer más llevaderas las condiciones de trabajo de los tareferos. Y logróaprobar en 2015 el Convenio de Corresponsabilidad Gremial para promover la re-gistración de esos trabajadores rurales temporarios.
El impacto del DNU 70/2023
El DNU presidencialsobre la voluntad desreguladora y en particular referido a la actividad yerbatera,el decreto expresa en sus considerandos: Que se torna imperioso acrecentar actividades productivas que permitan expandirla producción y reducir los precios de los productos, fomentando asimismo eldesarrollo de las economías regionales, de manera de hacer realidad el plan federalque nuestros padres fundadores tuvieron en mente al sancionar la Constituciónnacional.Que, a tales fines, resulta necesaria una modernización del instituto nacional de laYerba Mate, previsto en la Ley 25.564, que lo equipare con el instituto nacional dela Vitivinicultura, focalizando sus actividades en las verificaciones de calidad, altiempo de impedir su intromisión en un mercado competitivo, replicando así elexitoso modelo de la industria del vino que ha logrado una mayor inserción inter-nacional.
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Que, en esa línea, corresponde derogar la Ley 27.114 que impone limitaciones alfraccionamiento de la yerba mate. […]Que el presente decreto se dicta en ejercicio de las facultades previstas en elartículo 99, incisos 1, 2 y 3, de la ConstitUCiÓn naCionaL.en lo atinente a sus aspectos resolutivos establece en general:el presidente de la nación argentina en acuerdo general de ministros decreta: título i – Bases Para La reConstrUCCiÓn de La eConoMÍa arGentinaartÍCULo 1.- eMerGenCia. declárase la emergencia pública en materia económica,financiera, fiscal, administrativa, previsional, tarifaria, sanitaria y social hasta el 31de diciembre de 2025.artÍCULo 2.- desreGULaCiÓn. el estado nacional promoverá y asegurará lavigencia efectiva, en todo el territorio nacional, de un sistema económico basadoen decisiones libres, adoptadas en un ámbito de libre concurrencia, con respeto ala propiedad privada y a los principios constitucionales de libre circulación debienes, servicios y trabajo. Para cumplir ese fin, se dispondrá la más amplia desre-gulación del comercio, los servicios y la industria en todo el territorio nacional yquedarán sin efecto todas las restricciones a la oferta de bienes y servicios, asícomo toda exigencia normativa que distorsione los precios de mercado, impida lalibre iniciativa privada o evite la interacción espontánea de la oferta y de lademanda. […]Y para la actividad yerbatera en particular establece: título Vi – BioeConoMÍa 
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[...]artÍCULo 160.- derogase la Ley 27.114se refiere a la ley de régimen de envasado en origen de la Yerba Mate,sancionada en diciembre de 2014, que preveía en su artículo 9: “a partir de lasanción de la presente ley los nuevos establecimientos dedicados al fraccionamientoy envasado de la Yerba Mate o ilex paraguariensis para consumo deberán realizarseexclusivamente dentro de la región productora. Las empresas que actualmentecuentan con plantas envasadoras de Yerba Mate o ilex paraguariensis fuera de laregión productora, tendrán sesenta (60) meses a partir de la sanción de esta leypara radicar sus respectivas plantas dentro de la región productora”.Capítulo i – instituto nacional de la Yerba Mate (Ley 25.564)artÍCULo 164.- sustituyese el artículo 3 de la Ley 25.564, por el siguiente:“Los objetivos del inYM serán promover y fortalecer el desarrollo de la producción,elaboración, industrialización, comercialización y consumo de la yerba mate yderivados en sus diferentes modalidades de consumo y usos, procurando protegerel carácter competitivo de la industria.”el artículo sustituido iniciaba igual, pero se diferenciaba porque incluía en susobjetivos atender el sector productivo primario, además del de la industria. decíaal final en el original sustituido: “procurando la sustentabilidad de los distintossectores involucrados en la actividad. Los programas que desarrollará el institutodeben contribuir a facilitar las acciones tendientes a mejorar la competitividaddel sector productivo e industrial”.artÍCULo 165.- deróguense los incisos j, n y r del artículo 4 de la Ley n° 25.564 se elimina la facultad del inYn de establecer precios prevista en el inciso r de-rogado: “acordar semestralmente entre los distintos sectores participantes delinYM el precio de la materia prima. el mismo resultará de un acuerdo en el inYMbasado en el precio promedio de venta al consumidor de los productos elaboradoscon yerba mate según las condiciones y estándares de calidad que fije la regla-
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mentación, el cual mediante acta pertinente deberán respetar los sectores. el in-cumplimiento del mismo hará pasible al infractor de multas graduables de acuerdoa lo especificado en el título X de la presente ley.Y continúa el artículo 165 del dnU: y sustitúyase el inciso i del referido artículo 4, por el siguiente: “i) realizar ycompilar estadísticas, censos y relevamientos de la producción, elaboración, in-dustrialización, comercialización y consumo de la yerba mate y derivados”.el inciso sustituido iniciaba igual, pero a continuación agregaba “a efectos deimplementar medidas que faciliten el equilibrio de la oferta con la demanda, y, encaso necesario, establecer en forma conjunta con la secretaría de agricultura, Ga-nadería, Pesca y alimentación, medidas que limiten la producción”. es decir que seelimina toda posibilidad de intervención sobre oferta y demanda para equilibrarel mercado, entre ellas la de poner límites a la producción. Con lo que las grandesempresas se toman “revancha” de la cuestionada resolución 170/2021 del inYM,que limitaba la posibilidad de realizar nuevas plantaciones a cinco hectáreasanuales por productor a partir del año 2022. decía en su artículo 1: “establecerque cada productor inscripto en el registro de operadores del sector Yerbateropodrá plantar por año hasta CinCo (5) hectáreas de nuevas plantaciones de yerbamate (ilex paraguariensis saint hilaire)”. esta resolución fue ratificada por laresolución 152/2021 del Ministerio de agricultura, Ganadería y Pesca de lanación (MaGyP) y avalada en la justicia por la Cámara Federal de Posadas, ante unrecurso cautelar impuesto por empresarios del sector.
Impacto sobre precios y transferencia de ingresosen diciembre de 2023 el precio “oficial” establecido por el inYM era de $210 elkilo de hoja verde puesta en secadero, con un incremento previsto para llegar amarzo con valores de $250. el precio real de mercado que se estaba pagando erade $370 (ver notas por el “malestar yerbatero” publicadas en El Territorio, TN e In-
fobae). Los productores reclamaban llegar a los $500 para acompañar el ritmo in-flacionario. (Para que el sector primario mantenga su participación del 30% en ladistribución de la “torta” yerbatera, el precio pagado por kilo de hoja verde debe
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ser equivalente al 10% del valor en góndola del paquete de kilo de yerba lista paraconsumo, tomando como parámetro una relación técnica de rendimiento de 3 kgde hoja verde para un kilo de yerba seca y molida).Con el inYM inhabilitado por el dnU para establecer valores de referencia,durante la cosecha gruesa de este año (abril/septiembre de 2024) los precios sederrumbaron, llegando a $180 por kilo de hoja verde puesta en secadero. es decir,casi $200 menos que en diciembre. Lo que vuelve a poner en el escenario de laeconomía regional la fuerte disputa por la renta yerbatera y el poder económicodiferencial ejercido por las grandes empresas agroindustriales en relación con lapequeña producción. esos $200 multiplicados por los 900 millones de kilos cose-chados anualmente suponen una transferencia de ingresos desde el sector primarioal resto de la cadena industrial/comercial del orden de los U$s180 millones. Ygenera un cuadro de situación de ingresos de indigencia en los 12.000 pequeñosproductores familiares y en los 15.000 cosecheros de yerba mate (tareferos).Un productor de 5 has, con rendimientos promedio de 4000 kilos por ha,cosecha anualmente 20.000 kilos. de los $180 pesos que le pagan, destina $80 apagar los gastos directos de cosecha y flete a secadero. Los 100 pesos libres que lequedan le significan un ingreso anual de $2.000.000, equivalentes a $170.000 pormes.Un tarefero cosecha por día un promedio de 500 kilos de hoja verde. Le estánpagando –según resolución de la Comisión nacional de trabajo agrario 193/24de junio de este año– unos $40/50 por kilo. eso le deja por día $20.000/25.000.Por cuestiones de clima, enfermedades o dificultades propias del contratista,trabajan en promedio 20 días al mes, alcanzando un ingreso de $400.000/500.000mensuales durante el período abril/septiembre. en octubre/noviembre el inYMprohíbe la cosecha por cuestiones de floración y recomposición de las plantas. Yen los cuatro meses de diciembre a marzo se realiza una cosecha de menorintensidad –la zafriña–, resguardando la plantación de los calores intensos: durantela zafriña se cosecha el 20% de la producción anual: en idéntica proporción sereduce el ingreso a destajo de los tareferos. Lo que redunda en que durante estosseis meses permanezcan haciendo changas y cobrando el subsidio interzafraaquellos que están registrados (de ahí que se los considere como trabajadores se-
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miocupados (rau, 2012)). La mayoría no se “blanquea” para evitar perder losplanes sociales, que les complementan el ingreso laboral. el escenario nos reinstala en los peores años de los 90, y nos invita a pensar sinser muy creativos si no estamos ante una derivación del régimen de incentivos aGrandes inversiones, el “popular” riGi, recientemente aprobado como parte de laLey 27.742: Ley de Bases y puntos de partida para la libertad de los argentinos.Una versión aggiornada y recargada de aquel plan de reconversión yerbatera pro-puesto por la Fundación Mediterránea, esta vez orientado a la forestación, queaparece explícitamente como sector beneficiario del riGi (capítulo 2, artículo 4:sectores incluidos), y definido específicamente en la reglamentación como: “sectorde forestoindustria: las actividades cuyo principal insumo para la obtención deproductos sea la madera e incluye la implantación de bosques” (decreto reglamentario749/2024).Los siguientes datos nos mueven a reflexionar en esa dirección. Mientras elcultivo de yerba mate que se inició hace cien años logró unas 200.000 hectáreasde plantaciones, la promoción forestal que se inició con el instituto Forestalnacional (iFona) en los años 70 y se mejoró con la ley forestal de estabilidadfiscal del menemismo (Ley 25.080 de 1998) condujo a la forestación de más de300.000 ha en la provincia: un 50% más que la superficie yerbatera, pero en lamitad del tiempo. en paralelo, empresas multinacionales se hicieron del paqueteaccionario mayoritario de las dos pasteras establecidas en la provincia: la delgrupo arauco en la localidad de Puerto esperanza con 220.000 has de tierras fo-restadas o con monte nativo y la de Papel Misionero del grupo arcor, ubicada enPuerto Mineral, que cuenta también con más de 20.000 hectáreas forestadas.ambas plantas concentran la compra de madera para chips y pasta celulósica. Uninvestigador del inta y de la Facultad de Ciencias Forestales de la Universidadnacional de Misiones (UnaM), el ingeniero diego Chifarelli, produjo una tesis en laque analiza el proceso de concentración de tierras para uso forestal y la desapariciónen paralelo de las explotaciones de la agricultura familiar que provocó arauco enlos departamentos próximos a la localización de su planta industrial: iguazú yeldorado (Chifarelli, 2010).
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Más allá de la disputa por la renta yerbatera, que es histórica, pero de menorpeso relativo en la política nacional de los grandes negocios, no pecaríamos demalpensados ni de conspiranoicos si entendemos que el golpe de gracia a laregulación yerbatera viene de la mano de un megaproyecto forestal que necesitadisponibilidad de tierras forestables para sustentarse. el ejemplo de Uruguay estámuy cerca y es muy actual (Marré, Jaramillo y saiz, 2024).
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P resentadora: Vamos a pasar a la segunda parte de la segunda mesa, queno fue presentada aún. Van a hablar básicamente sobre el problema delos trabajadores agropecuarios. Para eso convocamos a Guillermo neiman,que es un amigo de la Cátedra y que no es la primera vez que participa. eslicenciado en sociología, magíster en sociología rural, investigador principal ad
honorem del ConiCet en el Centro de estudios e investigaciones Laborales (CeiL).actualmente es el director académico de la maestría de estudios sociales agrariosde FLaCso argentina. es un buen investigador y ha dirigido muchos equipos.también va a hablar sobre este tema natalia sánchez Jáuregui, que tiene unaamplia trayectoria como militante sindical en la Unión argentina de trabajadoresrurales y estibadores (Uatre). nos interesa mucho cuál es su visión en estemomento. actualmente, es secretaria general de las secciones san Vicente,Presidente Perón y almirante Brown, en la provincia de Buenos aires. entre 2019y 2023 fue diputada provincial, también por la provincia de Buenos aires.Para cerrar la mesa, tenemos a Cristian amarilla, que en algún momento nosacompañó mucho más seguido en la Cátedra, pero la función político-administrativalo absorbe. Cristian es licenciado en economía por la UBa y es subsecretario dedesarrollo agrario y Calidad agroalimentaria en el Ministerio de desarrolloagrario de la Provincia de Buenos aires.Vamos a empezar entonces en el orden en que los presenté.
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Guillermo NeimanM uchas gracias a la Cátedra Giberti por la invitación. a manera de pre-sentación de mi exposición quiero hacer primero dos aclaraciones:una, como recién se dijo en la presentación, voy a hablar de asalariadosy asalariadas del agro, con lo cual cambia el foco de los sujetos sobre los que sevenía hablando hasta acá. segundo, básicamente voy a repasar lo que podrían seralgunas de las principales características en términos del impacto que tendría loque está en la Ley Bases respecto del trabajo agrario.La reforma laboral, primero contenida en el dnU, después pasó a la Ley Bases,fue y es uno de los temas sobre los cuales se ha conversado mucho y generadomucha controversia también. Pero no hay tanto conocimiento sobre qué pasódesde el lado del empleo agrario. se conoce más sobre los que defendieron lareforma laboral para la industria, incluyendo organizaciones y empresarios. desdeel lado agrario hay algunas organizaciones, no todas, que efectivamente seexpresaron muy favorablemente hacia la posibilidad de una reforma laboral queestán repartidas entre las zonas pampeanas y las extrapampeanas. también sesabe de la participación de estudios jurídicos vinculados a gremiales empresariasdel campo que participaron activamente para promover los cambios. el lema fueun poco el mismo: el propósito, planteado desde el discurso de las organizaciones,es la necesidad de modernizar las relaciones laborales en el campo. sin embargo,la referencia a la modernización es en realidad un eufemismo para fundamentalmenteflexibilizar las relaciones de trabajo, atendiendo a cuestiones vinculadas con la re-gistración, contratación, formas de pago, entre otras. sin duda hay espacio en el campo para plantear efectivamente algún cambio, siustedes quieren, sobre algunos aspectos de la legislación que tienen que ver conalgunos desarrollos realmente nuevos y que respecto al trabajo están planteandoalgunos escenarios claramente distintos. Me refiero a todo lo que es la agricultura4.0, tecnologías de precisión, cambio climático, incluso el discurso de intensificaciónsostenible, que algunas de las instituciones más representativas del agro lo vienen
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sosteniendo. Llamativamente, algunos de los cambios que se demandan (aceptemospor un momento lo de “modernización”) vienen más de parte de algunos contratistasque de algunos productores, por la búsqueda de trabajadores con cierto perfil, conciertas características, en lo que tiene que ver con la relación de trabajo, con laforma de contratación, etc.en todo caso, lo que apareció por ahora en ese sentido, más allá de que podríanhaber tenido sus motivos, fue el conocido discurso sobre la necesidad de modernizarlas relaciones laborales en el campo, pero que como dije antes termina por ser laintención de alcanzar formas más flexibles (y, por lo tanto, precarias) para eltrabajo. dicho esto, lo que quisiera presentar primero, si se quiere, es qué pasabacon el trabajo agrario, obviamente una visión bastante general por cuestiones detiempo, incluso porque eso podría ayudar a pensar también qué tipo de modernizaciónde las relaciones laborales se está buscando. Para eso haré un repaso muy breve de lo que me parece que fueron losprincipales hitos que se dieron en las últimas décadas respecto del trabajo agrario.Lo que quiero decir es que si bien tuvimos una reforma laboral importante en losnoventa, el impacto sobre el trabajo agrario necesariamente iba a ser muchomenor porque buena parte de las reformas que se proponían implementar para eltrabajo en general ya estaban de alguna manera vigentes para el trabajo agrario,empezando por la conocida discusión acerca de la flexibilización laboral, y creoque alguna de las propuestas que trae la reforma laboral actual en cambio sí van asignificar un retroceso importante en términos del trabajo agrario. Volviendo a lo que pasó en las últimas décadas, un hito fue la sanción de la Ley26.727 en 2011, que tuvo varias cuestiones a destacar: en principio, saldó unadeuda de la democracia. Hasta ese año teníamos la ley de la dictadura, la 22.248,de 1980; fue una intención buscada de ir resolviendo estas leyes que habíanquedado del período de la dictadura. esta ley tenía una particularidad, que inclusoquedó plasmada en el mensaje de elevación, que sostenía que su propósito generalera el de equiparar, desde el punto de vista de sus derechos, a los trabajadoresagrarios con los del conjunto de la economía, con otras ramas de actividad. si biense seguía defendiendo la necesidad de un estatuto jurídico específico para elsector a través de esa ley que se constituía en el nuevo “estatuto del peón rural” o
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el nuevo régimen de trabajo agrario, lo que se planteaba era que de ningunamanera lo que esa ley iba a reglamentar o sostener debía tener menor reconocimiento,protección o cobertura que la ley general de contrato de trabajo vigente. de hecho,la ley marca ahí una posibilidad, con acuerdo de los empleadores y los trabajadores,de optar entre ambas leyes.La ley 26.727 era muy protectora del trabajador agrícola y muy moderna enalgún sentido, porque tomaba temas que eran muy propios del debate de esasdécadas, incluyendo algunas cuestiones claves respecto del funcionamiento de losmercados del trabajo agrario o sobre los “nuevos pisos de protección social” quetomaban en consideración directrices de organismos internacionales (como lasprovenientes de la oit). sin embargo, algo similar a lo que se mencionó hace unrato sobre la ley de agricultura familiar, es que la Ley 26.727 se reglamentó par-cialmente; quizá en el gobierno anterior había una oportunidad política paracompletar la reglamentación, pero no se hizo. de cualquier manera, la ley fue clave para poner en un nuevo escenario las con-diciones del trabajo en el campo y su control. algunos sostienen que es hija delconflicto de 2008, pero creo que no es así, porque es un debate que se venía dandodurante mucho tiempo y finalmente se sancionó en 2011.Una de las mejoras clave, asociada a la ley y a cambios institucionales, tieneque ver con las mejoras en la registración. La discusión sigue siendo como antesse presentó en otra exposición: el trabajo agrario tiene los salarios más bajos, losniveles de registración más bajos, alto nivel de accidentes de trabajo y otras condi-ciones. sin embargo, en las primeras décadas de este siglo efectivamente se dio unincremento importante de la registración: por ejemplo, comparado con el censonacional de población de 2001, el de 2010 muestra un 30% más de registración,aun cuando se mantiene en un nivel bajo. este incremento se dio con algunas particularidades: creció más en las provinciasno pampeanas que en las pampeanas, si bien estas últimas venían de un piso deregistración más alto. La presunción es que la registración llegó al segmento detrabajadores más difíciles de registrar, que son los trabajadores temporarios.
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también hay que tener en cuenta que esto empezó antes de la sanción de la ley, apartir de acciones de fiscalización que luego fueron mejoradas.Hay algunas otras políticas que también pueden contribuir con una situaciónde mejora relativa del empleo en el sector, como lo es la influencia de la política desalario mínimo, teniendo en cuenta que en el caso de la agricultura una buenaparte del salario de los trabajadores se mueve en torno al salario mínimo. Cualquiermodificación del salario mínimo, especialmente en los períodos de baja inflación,provocaba el crecimiento de los salarios de los trabajadores rurales. este es un fe-nómeno que se dio también en otros países, pero esta política de actualización pe-riódica, en momentos en que se incrementaba el salario mínimo, fue también unproceso importante que se dio en ese período.La registración fue acompañada por otras acciones, como las impulsadas por laComisión nacional del trabajo agrario, que es un poco la paritaria del sector. estaComisión estuvo muy activa por ejemplo a partir de la cantidad de resolucionesque se promulgaron en ese período; también se debe considerar la aparición delos convenios de corresponsabilidad gremial, que también son un espacio de ne-gociación que puede tener algunos problemas, pero algo aportaron en el sentidode mejorar la registración. Lo que quiero decir con esto es que veníamos de un período en el que, porprimera vez en mucho tiempo, se había iniciado una tendencia que no llegaba acontrarrestar ni cambiar totalmente las características del trabajo agrario, perosignificaba un escenario distinto, y es sobre ese escenario que las propuestas de loque podríamos llamar “la reforma laboral en el campo” y de reforma laboralgeneral se van a desplegar. Voy a presentar algunas de las reformas que meparecen las más importantes porque avanzan sobre algunos aspectos claves y/ovan a significar un retroceso significativo respecto de lo que mencioné antes. también quiero aclarar que los cambios que se darían en el trabajo agrario notienen que ver pura y exclusivamente con los aspectos estrictamente laborales,sino también estarán relacionados con trasformaciones económicas o productivasmás amplias. Me refiero que hay cambios en el trabajo agrario que tienen que vercon procesos mucho más amplios, como los que fueron tratados más temprano,
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que son los fenómenos de concentración, que podemos verlos como procesos dedestrucción del trabajo familiar. Por ejemplo, con respecto a la exposición que sehizo recién, la desregulación de la yerba mate seguramente va a traer consecuenciassignificativas para los tareferos y el mercado del trabajo de la yerba. en la mismalínea, podemos agregar que dentro del universo bastante heterogéneo de asalariadosalgunos están en la frontera, y podemos pensar que lo que pase con las políticasde agricultura familiar, también va a tener un efecto, sobre todo en un segmentode trabajadores asalariados que combinan esta inserción con la del pequeñoproductor o campesino.Voy a centrarme en tres aspectos que me parece que son claves para pensar elimpacto de la Ley Bases sobre el trabajo agrario. Uno es la definición de la relaciónde trabajo: esto quiere decir que hay elementos en los que la relación de trabajo seempieza a definir de otra manera, en un sentido contrario al principio de laprotección del trabajador; otro tiene que ver con el tema de las modalidades decontratación de trabajadores y trabajadoras y, el tercero, con la registración.Con respecto al primer punto, si bien hay varios aspectos a señalar, hay uncambio propuesto relacionado con la duración del período de prueba de los traba-jadores, que se extiende a seis meses, con el agregado de que se puede negociaruna extensión hasta los ocho meses e incluso hasta los doce para establecimientosde empresas de hasta cinco trabajadores. Podemos pensar en muchas situacionesque se van a dar en el trabajo agrario, porque, aunque se reglamenten, despuésestá la práctica, y sabemos que la práctica del trabajo agrario siempre tiene com-plicaciones para controlar y fiscalizar. el período de prueba es en realidad una modalidad de contratación precaria,porque para algunas tareas el periodo de seis meses es una enormidad de tiempo.La otra cuestión es que desaparece la prestación laboral de cualquier tipo comopresunción de contrato de trabajo, porque la presunción no se aplica en los casosde contratación de servicios, donde se emiten facturas. La Ley Bases sostiene, noexpresamente, que eso no es presunción de trabajo. La última cuestión que me parece importante, que de alguna manera aún esuna incógnita su implementación, es la creación de la figura del trabajador inde-
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pendiente. Yo creo que en el agro podría llegar a tener una difusión muy importante,porque, como suele suceder, hay leyes que llegan porque se probaron cosas y se vecómo funcionan, como el poder contratar hasta tres trabajadores llamados “inde-pendientes” que no generen ningún vínculo de dependencia y tampoco presunciónde relación de trabajo.sobre la forma de contratación marcaría dos cuestiones. Una es la libertad decontratación de los empleadores respecto de las bolsas de trabajo, algo clave. Labolsa de trabajo era una institución en sí misma, en la cual especialmente elsindicato tenía una participación importante, pero en ciertas áreas rurales labolsa de trabajo era una manera de hacer circular información sobre posibilidadesde trabajo en las que generalmente ocurre de manera muy informal o directamenteno circula (más allá de que la telefonía celular significó una mejora en ese sentido).La bolsa de trabajo tenía una función importante para el acceso a un trabajo ypara la formalización de la relación laboral porque aquella empresa que tomabatrabajadores que ofrecía la bolsa de trabajo debían ser registrados. La nuevalegislación propuesta sostiene que ahora el empleador no tiene obligación de con-tratación a través de las bolsas de trabajo.el segundo aspecto muy importante es que vuelve la intermediación, inclusorecargada. La Ley 26.727 la había suprimido, básicamente porque se sostenía quela relación de trabajo no es con el intermediario, sino con la empresa agropecuariaen la que la persona desempeña sus tareas, y había reducido el ámbito de maniobraque tenían esos agentes. ahora los intermediarios pueden actuar libremente conun agregado (por eso digo que la intermediación es “recargada”): antes de la ley, laresponsabilidad era solidaria, del empleador y de la empresa contratante del em-pleador; ahora la responsabilidad es subsidiaria, lo que básicamente significa que,si un trabajador tiene un problema (por ejemplo, porque el contratista ointermediario no le pagó), debe hacer su reclamo a este último y no al empleador.solamente si el contratista no responde, por haber entrado en quiebra u otras si-tuaciones de ese tipo –lo cual es muy poco probable porque en general se trata degrandes empresas contratistas de trabajadores–, puede recurrir al empleador. el último de los ítems es sobre la registración, aquí no hay un cambio sustantivo,pero sí en la forma, puesto que se promueve la registración electrónica, que en el



Realidad Económica 368 / 16 nov. al 31 dic. 2024 / Págs. 111 a 161 / issn 0325-1926

 150

Problemas del agro argentino: situación actual de la agricultura familiar y los trabajadores agrarios /  Cátedra Libre de Estudios Agrarios Ing. Horacio Giberti

caso del trabajo agrario puede ser una limitante muy importante. también, másimportante, hay una reducción de las sanciones por no registrar al personal o porhacerlo deficientemente. en principio se pueden regularizar relaciones laboralesque tengan algún problema de cinco años para atrás, o sea que se blanquea todohasta cinco años atrás, lo cual es un período considerable. antes de daba de baja alos empleadores incumplidores de la legislación porque se establecía un registrode empleadores en esa condición, que ahora se elimina. además, con la ley anterior,si un trabajador que no estaba registrado lo judicializaba y obtenía una sentenciafavorable, había una indemnización adicional. no solamente tenía que pagar elempleador por las contribuciones no realizadas, sino que debía además indemnizaral trabajador en forma proporcional a la cantidad de meses que no había estadoregistrado, porque se suponía que durante ese tiempo se le había producido unperjuicio a ese trabajador. esto se elimina y no hay indemnización por no haberrecibido las contribuciones.Para terminar y a manera de conclusión. Por un lado se produce un aumentode la precarización laboral, en el sentido de que la relación de trabajo cada vez sealeja más de lo que podríamos llamar una relación laboral de dependencia clásica,o sea que se aleja de lo que sería el derecho de los trabajadores, y esto genera unadisminución en los niveles de protección y seguridad social. también se incrementael fraude laboral, porque la baja de sanciones, como sabemos, funciona como unincentivo para no cumplir con las normas, lo cual genera una disminución en losaportes y contribuciones.
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este es, entonces, el panorama, por lo menos lo más importante, lo más central,que trae la propuesta de la Ley Bases. Muchas gracias.
Ley de Bases: ¿puntos de partida o de retroceso? 

Natalia SánchezL a llamada Ley de Bases ha modificado distintos aspectos del contrato detrabajo agrario, generando consecuencias perjudiciales para la partemenos favorecida: el trabajador. en efecto, la incorporación del período de prueba a un contrato con particula-ridades como el trabajo agrario –caracterizado por la dispersión geográfica dequienes ofrecen su esfuerzo, la estacionalidad de muchas actividades y la lejaníade las instituciones públicas que ejercen la función de policía del trabajo– ya estácausando un impacto negativo en la registración de las relaciones laborales delsector. el panorama se complica aún más con la derogación de las multas a las quetenía derecho el trabajador, fundamentada en distintos artículos de la Ley deempleo (Ley 24.013), que constituía un verdadero avance en la materia, promulgadadurante la primera presidencia de Carlos saúl Menem.además, la situación se agrava con la pérdida de la obligación de funcionamientoy actuación de las Bolsas de trabajo. ahora, estas instancias están a disposicióndel empleador para solicitar trabajadores de manera voluntaria, pero nunca obli-gatoria. en síntesis, la Uatre encuentra sensiblemente limitada la posibilidad decontralor y fiscalización in situ a través de dichas Bolsas de trabajo, justamente en
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momentos en que se busca “flexibilizar” (y precarizar, como agregamos) el contratode trabajo agrario. Hasta aquí, hemos realizado un brevísimo comentario sobre el nuevo sistemade la Ley Bases y su impacto en nuestra actividad. Pero las consecuencias señaladasse agravan, ya que discutimos más de 134 actividades en todo el país, como los es-quiladores del sur, los yerbateros y los cosechadores de arándanos o frutillas,siempre considerando cada actividad y provincia. tenemos una diversidad de debates que se desarrollan en cada provincia, ynos enfrentamos a la necesidad evidente de contar con un estado presente,garante de la vigencia de la Constitución nacional (artículo 14 bis) y las leyeslaborales, con especial atención a su carácter protector.Por este camino vamos y es con esta impronta que nuestro secretario general,José Voytenco, llegó hace años desde la Uatre de la provincia de Chaco, buscandomarcar un perfil inclusivo y federalista. Hemos logrado en la última paritaria un aumento del salario del peón general,que desde comienzos del año acumula ya un 105%. esta remuneración es elmínimo que se debe pagar a un trabajador rural. a este salario, por supuesto, hayque agregarle las horas extras, el presentismo y otros conceptos que, aunquedifíciles de cumplir, existen. Por ejemplo, en el sector avícola, mediante conveniospor actividad, hemos conseguido aumentos del 10% por terminalidad primaria,del 20% por haber finalizado la secundaria y del 30% por título terciario. de esta manera, buscamos herramientas para dignificar al trabajador. en estesentido, hemos realizado un trabajo importante con el ministro de desarrolloagrario, Javier rodríguez, quien, junto con su destacado equipo de colaboradores,lleva a cabo una tarea efectiva y eficaz en toda la provincia.también quiero compartir aquí mi experiencia como legisladora de la Provinciade Buenos aires. ocupar esa banca me permitió ver que, a veces, los temas que se
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discuten no reflejan cabalmente nuestra diversidad territorial, caracterizada porun interior tan amplio como productivo.Gracias a la elección de los bonaerenses, hoy tenemos un gobernador queentiende que la provincia de Buenos aires no es solo el Conurbano, sino tambiénun interior que debe ofrecer oportunidades a los jóvenes, a través del programaPuentes, para que puedan acceder a la universidad pública. esto incluye asegurar que las escuelas rurales permanezcan abiertas, convir-tiéndose en espacios no solo educativos, sino también de salud y encuentro paralas familias y la comunidad rural. durante esos cuatro años, pude llevar esta visióny presenté más de setenta proyectos de ley, de los cuales se aprobó solo uno,conocido como ley sos rural, que establece un sistema para georreferenciar lastranqueras de los campos, permitiendo que la policía rural, los bomberos y lasambulancias lleguen rápidamente ante una emergencia.Como se imaginarán, no solo enfrentamos accidentes laborales, sino tambiéndomésticos, y los habitantes de la ruralidad son ciudadanos de la provincia, por loque deben acceder a las mismas herramientas y derechos que quienes viven en lasciudades.existen numerosos detalles en la realidad rural que hemos debatido y discutido. Por citar un ejemplo, hablemos de los puertos. soy de necochea, donde se en-cuentra uno de los puertos más importantes de la provincia, el puerto de Quequén.desde la Legislatura, he trabajado para poner en valor todo lo que es público,consciente de su importancia estratégica como motor del desarrollo regional. sinembargo, no descuidamos el compromiso que debe existir con los bonaerensesque viven en su cercanía. Hoy, los concejales están discutiendo una tasa portuaria,porque queremos saber, como ciudadanos, sobre las exportaciones, el impacto desu envío al exterior en la zona, etc. es fundamental abordar estos debates para beneficiar a quienes son perjudicadospor la actividad del puerto, es decir, los ciudadanos de Quequén, que sufren por el
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deterioro de sus calles, el polvo en el ambiente y la contaminación, temas que aúnno se discuten con la firmeza necesaria.Cuando se habla de etapas de blanqueo en el ámbito laboral rural, esas fueronépocas en que la organización sindical trabajó en campañas para lograrlo. imaginenlo que implica hacer inspecciones en el campo. en las provincias, es esencialcontar con ministerios de trabajo e inspectores capacitados. esto es parte de unproyecto de ley que presenté para las 134 actividades que gestionamos, porqueson regímenes especiales que difieren de fiscalizar un comercio.seguiremos trabajando en esto, pero cada vez que vamos al campo, debemoslevantar una tranquera y arriesgarnos a entrar, porque estamos ingresando a unapropiedad privada. sin embargo, si no lo hacemos, no podremos encontrar a esetrabajador que muchas veces se halla en condiciones de explotación laboral, yesto no sucede solo en las provincias del norte, donde pocos ven, sino a 50 km dela capital del país.recientemente, durante una inspección, encontramos explotación laboral ytrabajo adolescente. Lo menciono porque es parte de una discusión incómoda, pero también losmunicipios deben hacerse cargo de lo que sucede en sus territorios y ayudar. estoes como si pasara en la habitación de nuestras casas. no puede haber explotaciónlaboral en esas condiciones de producción, pero también necesitamos trabajar enun ordenamiento territorial, ya que quienes estamos cerca del límite con elConurbano nos estamos quedando sin campo, debido al avance de desarrollos pri-vados. aunque ya no soy legisladora, insto a pensar qué proponer para que loproductivo siga siendo parte de los distritos. durante la pandemia, viví la experiencia de una avícola que funcionaba hacecincuenta años y tuvo que cerrar porque, a precios muy bajos, compraban mediasmanzanas para hacer grandes casas, y luego se quejaban por el olor de la avícola. 
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Creo que son discusiones importantes para abordar en los territorios y en laprovincia.
Cristian Amarillae n primer lugar, quiero agradecer a los organizadores y a los compañerosde la Cátedra. siempre les voy a estar agradecido porque siendo un jovenestudiante de economía participaba de reuniones con Carlos León, FloraLosada, María isabel tort, Pedro tsakoumagkos, que eran las personas que yo leíaen la facultad. Para mí fue muy importante y por eso mi agradecimiento seráeterno. Volver a estar acá también es muy importante, y encontrarme con diego ycon Gabriela, del Centro interdisciplinario de estudios agrarios (Ciea), tambiénlo es. Gracias por estar.Voy a hacer un repaso breve, de seis puntos. Cuando llegamos al Ministerio dedesarrollo agrario, a fines de 2019, teníamos un diagnóstico claro. La provincia deBuenos aires tiene, para los que no la conocen, 135 municipios, y no solo tiene he-terogeneidad de regiones sino de producciones. La provincia produce soja, trigo ycarne vacuna, pero también posee vitivinicultura, olivos y frutales. es una provinciaheterogénea con pesca marítima y fluvial. Pero también en términos de escalas delos productores, como marcó diego Fernández en la mesa anterior. ante distintaescala de productores, distinta mirada de la política pública. además, sumamostambién a distintos sujetos, porque no solo convocamos a los productores, sinoque la ruralidad bonaerense está compuesta por los trabajadores rurales de lasdistintas producciones, los profesionales, las escuelas agrarias, entre otros actores.Con esa idea y con ese diagnóstico heterogéneo que había en la provincia, creamosel ministerio, ya no de asuntos agrarios o de agroindustria, sino de desarrolloagrario, pensando la lógica no solo tranqueras adentro, sino también con unabordaje integral de la problemática de las comunidades del interior. 
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Para nosotros es importante que aumente la producción y para eso generamosdiferentes políticas públicas de aliento a la inversión productiva, pero analizandola realidad de los sujetos que desarrollan esa tarea. el ministro Javier rodríguezsiempre insiste con esto: no solo ver la cantidad de toneladas de producción, sinotambién ver quiénes son y cómo se reparte la renta generada. Por eso creamostres áreas en el Ministerio que antes no estaban y son una novedad: en primerlugar, la dirección Provincial de agricultura Familiar para abordar aquellas familiasproductoras y diseñar políticas públicas específicas y diferenciadas, de acuerdocon su realidad, y la dirección de Cooperativas agropecuarias, que valoriza eltrabajo de las cooperativas, sobre todo en las pequeñas localidades, donde lascooperativas son más que importantes. acá tenemos a un oriundo de la localidadde rivera (adolfo alsina), y si no hubiera sido por el cooperativismo, en esa zonahubiera sido todo mucho más difícil, incluso la propia colonización. tambiéncreamos el área de trabajadores agrarios que a partir de un trabajo con elMinisterio de trabajo provincial abordamos políticas públicas para un sujetomuchas veces invisibilizado de la ruralidad bonaerense y argentina.desde diciembre de 2019, el gobernador axel Kicillof nos encomendó diseñarpolíticas públicas sustentables y que puedan convertirse en verdaderas políticasde estado. Para lo cual convocamos a los diferentes actores a sentarse en la mesade trabajo y diseñar una política pública que resuelva problemas concretos demanera conjunta. esto fue un aprendizaje y tal vez una autocrítica de la etapaanterior en la que nos tocó gestionar el estado, entre 2013 y 2015, en el Ministeriode agricultura, Ganadería y Pesca de la nación. en ese sentido, recuerdo una delas primeras reuniones en el Parque Pereyra iraola con las organizaciones de laagricultura familiar y diferentes cooperativas de productores, donde hubo unaserie de demandas y propuestas de trabajo, y la verdad es que creamos unprograma para financiar equipamiento para la agricultura familiar con unseguimiento regular. al ver que en la etapa de comercialización los productores norecibían precios acordes a sus esfuerzos, creamos un programa llamado MercadosBonaerenses que se vincula directamente con el consumidor.estamos contento con el trabajo realizado porque el viernes que viene estamosinaugurando el sexto mercado bonaerense fijo en la localidad de tapalqué. Hacecuatro años arrancamos con ferias donde juntábamos a los productores con con-
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sumidores, achicando la cadena, y nos pasó en algunas localidades como ensenadao Morón que nos empezó a quedar chico, y nos animamos a hacer mercados fijosjunto con los gobiernos municipales. en los mercados fijos se permite que esté lacooperativa láctea más grande y que los productores más capitalizados tengan uncanal alternativo de comercialización. Pueden optar por otra opción a la de los su-permercados que les imponen condiciones financieras y comerciales no siemprebeneficiosas. de acortar la cadena registramos mejores precios y productos másfrescos, pero si a eso le sumamos la caja de ahorro Cuenta dni, que es uninstrumento del Banco Provincia, ahí logramos un 40% de descuento que ofrece elbanco que es propiedad de todos los bonaerenses. esta herramienta también nospermite eficientizar la política alimentaria; en otros momentos los beneficiaros depolíticas sociales compraban alimentos en las grandes cadenas y terminabatratándose de un subsidio encubierto por el que a través de precios altos elconsumo quedaba en el comercio minorista concentrado, sin llegar a los productoresde alimentos.otra política que surgió de los diferentes encuentros y reuniones de trabajo esel reconocimiento a los pequeños elaboradores domiciliarios de alimentos. Lafigura de las PUPaa (Pequeña Unidad de Producción artesanal de alimentos)nació por iniciativa de varias ordenanzas en los municipios en la que se generabauna habilitación con un tránsito municipal para estos productos. Mediante unaresolución firmada por el ministro Javier rodríguez, se creó un registro provincialque permita tener un tránsito por toda la provincia y durante la pandemia fuemuy importante porque hubo un crecimiento de estos emprendimientos. esta am-pliación de derechos sobre estos sujetos, resguardando la inocuidad a partir deinspecciones en las cocinas domiciliarias, permite democratizar las cadenas deproducción de alimentos. al juntar las dos herramientas mencionadas, nos encon-tramos con muchos emprendedores que envían sus productos a los mercadosfijos y cobran a través de su código Qr sin necesidad de que esté en ese lugar ven-diendo. entonces, usamos una herramienta, una innovación de la banca pública,no solo para cortar las cadenas sino para democratizar, si se quiere, la comercializacióny compra de alimentos. Por otro lado, tenemos la cuestión del financiamiento. durante la sequía delaño pasado emitimos 13.720 certificados de emergencia agropecuaria en 98
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partidos, algunos no tenían experiencia y hubo que capacitarlos desde el ministerio.Hubo que hacer todo un trabajo para modernizar y que los productores lleguen aobtener ese certificado. ahora bien, nos encontramos con una realidad quetenemos que discutir responsablemente: durante la peor sequía de la historia, enque se perdieron cultivos, los arrendamientos no bajaron. Como siempre fue unapreocupación de nuestra gestión de gobierno, construimos herramientas de fi-nanciamiento desde la banca pública, pero muchos productores nos contaban queese dinero iba directo a las manos del dueño del campo. estos son temas que estu-vieron siempre, pero la sequía los expuso con mayor énfasis y deben tenerse encuenta para cuando se quiera discutir sobre los derechos de exportación. existenentidades que han tenido un reclamo histórico sobre estos temas.otro tema importante fue la política de caminos rurales en que creamos unprograma específico, donde los municipios (sin importar el color político que logobierne) nos sugieran un camino para de manera conjunta realizar la obra de re-paración. el acceso a localidades, la presencia de escuelas agrarias o que haya pro-ducción tambera, eran condiciones para la priorización. Venimos reparandomuchos caminos, sobre todo los importantes para la producción. Los municipiosno llegan a arreglar los caminos y en algunos casos no está dentro de susprioridades hacerlo. en cuanto a innovación, que es un tema importante, creamos chacras experi-mentales donde no las había, en la localidad de rojas, en la localidad de el Pato yen rauch. retomamos líneas de trabajo históricas como la del mejoramientogenético vegetal y estamos inscribiendo variedades en el instituto nacional desemillas (inase), poniéndolas a disposición de productores y firmando conveniosde transferencia con empresas.Por eso digo que cuando decimos “desarrollo agrario” estamos hablando de in-novación, financiamiento, seguridad, educación. es una mirada más amplia.también es un tema importante lo de las aplicaciones fitosanitarias. en diciembrede 2019 heredamos un tema sensible y conflictivo a partir de una resolución delgobierno anterior que permitía fumigar al lado de una escuela fuera del horariode clase. esto traía mucho conflicto. La decisión fue crear un observatorio técnicode agroquímicos y sentar en la mesa no solamente a los que ya estaban, como el
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Colegio de agrónomos y las entidades agropecuarias, sino también a las organizacionesambientalistas, sindicatos, directores de hospitales, etc.recopilamos más de 640 trabajos académicos, la mayoría en inglés, o sea quese hizo un trabajo de síntesis de todos los trabajos vinculados no solo con aspectossociales y de agroquímicos, sino con aspectos relacionados con las consecuenciassobre el medio ambiente y la salud, y convocamos al Ministerio de salud de la Pro-vincia, el Ministerio de ambiente de la Provincia y la dirección General de escuelasde la Provincia. Hicimos un diagnóstico y empezamos a discutir el ordenamientoen cada uno de los distritos. esto permite un ámbito de discusión y de ordenamiento de una temática en laque saltó el problema de que había muy poca utilización de receta agronómica.Ustedes saben que para aplicar agroquímicos se necesita no solamente una recetade adquisición, sino una receta agronómica. Hubo que trabajar en una aplicaciónnueva con el Colegio, con las agronomías, y vimos lo fundamental: lo que demandabala sociedad es que el que hace las cosas mal tenga una multa, algo tan sencillocomo eso. no nos quedamos solamente en cumplir lo que tenemos que hacer sino quecreamos dos programas: el programa Promoción de la agroecología y el de BuenasPrácticas agrícolas. en noviembre será el primer congreso de agroecología enLuján, en el que buscamos discutir esta alternativa productiva a partir deexperiencias y la generación de información científica. La verdad es que no essencillo: en algunos cultivos y regiones es más sencillo que en otros. en nuestraschacras experimentales se realizan ensayos para ofrecerles una gama distinta alos productores en esa transición, si es que lo desean. Para aquellos productoresque desean continuar con la producción convencional creamos el programa BuenasPrácticas agrícolas (BPa)-suelos Bonaerenses que está andando muy bien, en elque se exige un plan trianual de rotación de cultivos y el ministerio realiza un re-conocimiento a aquellos productores que se inscriben y tienen beneficios imposi-tivos.Puedo seguir dando ejemplos de metodologías o acciones concretas, pero meparecen importantes dos cosas más. en primer lugar, los resultados electorales en
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un contexto adverso con la peor sequía. nos fue bien en términos políticos, ya quenuestro espacio ganó 18 municipios de la provincia de Buenos aires. incluso sianalizamos los resultados electorales dejando de lado el aMBa, nuestro espaciopolítico ganaba igual las elecciones en 2023. Humildemente entendemos quehubo un reconocimiento sobre la política del gobierno de la provincia en elinterior bonaerense. se suele escuchar que la provincia de Buenos aires es inviabley por lo tanto hay que dividirla, pero como explica el gobernador, en realidad hayque trabajar para integrarla más y eso requiere de mucho más esfuerzo y dedicaciónen la construcción de más y mejores políticas públicas.el último punto es Milei y las proyecciones. Con la llegada del nuevo gobiernoestuvimos todo el verano discutiendo el primer proyecto de la Ley Bases, lo cualnos encontró con sectores que tal vez tenían un prejuicio con nuestro espaciopolítico. se trabajó en denunciar que el proyecto era antiproducción y se logrófrenar. Pero después vinieron los despidos en el instituto nacional de La agriculturaFamiliar, Campesina e indígena (inaFCi), el desfinanciamiento del ProHuerta,está en riesgo el Cambio rural, es decir, una serie de herramientas de políticaagropecuaria, sobre lo que algo se dijo en la mesa pasada e incluso en nuestramesa, y después las consecuencias de la política económica, sobre lo cual algodijeron los economistas de la mesa: bajó el consumo de leche, el de carne, el de ali-mentos en general, y eso perjudica muchísimo sobre todo a los productores demediana y pequeña escala que se dedican a la venta en el mercado interno y losque además le subieron los costos, como los insumos. el cordón hortícola de laprovincia está en una gran crisis. no solo aumentaron los costos, sino que estábajando la demanda de un montón de alimentos. Los alquileres están quietos o su-biendo, como dijo diego, y entonces digo que está habiendo una situación en quelos márgenes no están dando para el sector de la agricultura familiar, la pequeñaescala, pero tampoco para la agricultura extensiva. estamos discutiendo quealgunos sectores a los que les ha ido históricamente bien, que habían sentido elefecto de la sequía y que esperaban un cambio que los beneficiara, ahora dicenque no les dan los números. desde el discurso oficial hay una estigmatización delrol del estado y lamentablemente algunos sectores de la producción coinciden.Pero durante la sequía se demostró que, en nuestra provincia, en la que no fue pri-vatizada la banca pública, se pudo ejecutar una herramienta concreta a través delsubsidio de tasas en defensa de la situación adversa. también creamos un fondo
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fiduciario específico que nos permite, por ejemplo, sacar una línea específica decrédito para comprar y recambiar los montes frutales que se paga en un periodolargo. Un banco no puede sacar una línea específica para eso, o una línea específicapara trabajadores agrarios de motos, o para los que llamamos “créditos no banca-rizados”. Bueno, ahí estuvo el estado, para junto con los sectores productivoscrear herramientas concretas que permitan seguir creando riquezas. Para cerrar, me parece importante no quedarnos con el pesimismo que pormomentos rondó en las Jornadas. Como militantes políticos necesariamentetenemos que ser optimistas. si bien hay muchos botones que no manejamos en laprovincia de Buenos aires, como bien marca siempre nuestro gobernador axelKicillof, nosotros estamos sosteniendo y cumpliendo el mandato que los bonaerensesnos dieron en las urnas. Milei perdió las tres elecciones en la provincia de Buenosaires. entonces a nosotros también nos votaron para otra cosa. nosotros vamos alas localidades y nos piden más escuelas, más patrulleros, más ambulancias. esaidea de que el estado se tiene que retirar no ganó en la provincia de Buenos aires.sacó muchos votos, pero no ganó. nosotros estamos haciendo lo que nos pidió elmandato popular y construyendo también una política agraria que integre unproyecto de desarrollo nacional. axel hoy estuvo en Uruguay y dijo: “estamos re-construyendo no solo la agenda de política nacional. imagínense que los chinoshoy nos vienen a ver a nosotros y nos preguntan qué vamos a hacer con elgobierno nacional. después, cuando hablás con los productores ganaderos, tedicen: “Y, mirá, no me gustás mucho pero tengo que hablar con vos, porque mimercado es China”. Me parece importante plantear que en la provincia más grandedel país se está construyendo una alternativa, otro modelo. Cuando en la mesaanterior se plantea que había dos modelos, “Guatemala y Guatepeor”, nosotros es-tamos, humildemente, con muchas dificultades, construyendo una política agrariadistinta, incluso con los actores que muchas veces no piensan como nosotros.esto también es importante decirlo. Me parece que hay un aprendizaje respectode otra etapa en que decíamos: “o estás conmigo o si no…”. Me parece que tambiénhay que construir mayorías, así que en eso estamos, espero no haberlos aburrido.Muchas gracias.


